

LOS RIESGOS QUE IMPONEN LAS NUEVAS ACTIVIDADES MINERAS DE ESCALA EN SAN JUAN

Arq. Elena Taber¹
Mag. Lic. Griselda Henríquez²
Dra. Arq. Graciela Nozica³

El territorio a partir de una visión holística y sistemática de la relación sociedad naturaleza, puede ser entendido como el espacio de interacción de los subsistemas natural, construido y social, subsistemas que componen el medio ambiente nacional, regional y local.

Sobre el territorio ha de construirse nuestro futuro, lo que requiere visiones prospectivas y de largo alcance

Desde esta perspectiva toda intervención en el territorio implica prever con antelación los impactos generadores de riesgos que ocasionan las actividades humanas, de manera que puedan tomarse medidas de mitigación o evitarlos antes de que ocurran.

Se busca que los instrumentos de la planificación puedan cumplir la doble función de ordenar las actividades sobre el territorio y además evitar que estas generen impactos negativos sobre el medio ambiente.

El objetivo de este trabajo es poner en evidencia los riesgos generados por los mega proyectos de inversión minera de cobre y oro localizados en la alta cordillera, actividades recientemente puestas en marcha —en distintos estadios de desarrollo— por lo que su impacto posible en este tipo de territorio está recién empezando a ser estudiado.

En el caso que se presenta, Proyecto Pachón, Departamento de Calingasta, los recursos mineros metalíferos se localizan en el ambiente glacial de alta cordillera mientras que la ocupación humana del territorio tiene lugar en el oasis productivo del Valle de Calingasta, aguas abajo. Por tanto sostenemos, a modo de hipótesis, que los impactos ambientales que involucran grandes movimientos de suelo, uso de importantes caudales de agua, la construcción de obras civiles, etc., localizados en cordillera afectarán no sólo al ecosistema inmediato del proyecto minero sino que sus efectos en el territorio, esto es en lo natural, social, cultural y económico, se expandirán hasta el oasis de Calingasta, y quizás hasta el oasis del Valle de Tulum, al comprometer a la cuenca del Río San Juan.

INTRODUCCIÓN

La actividad minera argentina se ha transformado profundamente en la última década pasando de una minería tradicionalmente sustentada en la explotación de rocas de aplicación, recursos no metalíferos y orientada al mercado interno, a otra, de escala, que depende casi exclusivamente de la inversión externa directa, sustentada en la gran minería metalífera y orientada principalmente a los mercados externos.

¹ Instituto Regional de Planeamiento y Hábitat. Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño. Universidad Nacional de San Juan.

² Instituto de Investigaciones Socioeconómicas Facultad de Ciencias Sociales. Universidad Nacional de San Juan